

Línea sencilla de anuncios, 6 céntos. de peseta.—Para los no suscritores, doble precio.

Las líneas á dos columnas oble para todos.

# CRÓNICA MERIDIONAL.

Línea de anuncios y comunicados, 12 céntos. de peseta.—El doble para los no suscritores.—Edictos y avisos oficiales, 25 céntos. de peseta para todos.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XVII.

Sábado 6 de Mayo de 1876.

Número 4.981

## La Crónica Meridional.

### EL ESPARTO.

El esparto, relegado ántes á usos y fabricaciones groseras, poco cultivado y casi despreciado por los labradores, se emplea hoy en la fabricacion de preciosas telas, que ántes no podian obtenerse sino empleando materias costosísimas.

El gran comercio que se hace de esta planta textil, de tantas aplicaciones á la agricultura y á la industria ha aumentado extraordinariamente la riqueza de las provincias españolas en que se produce en grande escala. Cada día se busca mas esta planta para las grandes aplicaciones que de ella hace la industria extranjera, y las manufacturas nacionales en que entra el esparto como primera materia han aumentado notablemente de valor.

Todas estas circunstancias han hecho pensar seriamente á los agricultores acerca del medio mas eficaz para conseguir su reproduccion.

Comenzóse en un principio por trasplantar los cepellones que se desmembran, fraccionando las grandes atochas de los montes, con lo que apenas se obtenia resultado, porque eran rarísimas las que prendian en terreno de secano, como no fuese año de muchas lluvias.

En Ibiza y Valencia se hicieron nuevas tentativas, que dieron por resultado la obtencion de matas de esparto procedente de vivero hecho con semilla de aquella planta, las cuales fueron trasplantadas al año, y de allí á dos años más dieron tallos con semilla, que se aprovecharon para la nueva progacion.

Las plantaciones de esparto procedentes de plantel están dando muy buenos resultados, tanto en los montes como en los secanos, arraigando con suma facilidad, especialmente si el año las favorece; pero los ensayos á que nos referimos no han podido llevarse á cabo en algunas provincias mas que en pequeña escala, por la dificultad que existe de proporcionarse semilla, por lo entretenida que es esta operacion, y por no haberse dedicado

los dueños de las grandes propiedades en que se dá esta planta á la recoleccion de la semilla para la reproduccion, á pesar de que seria bien pagada por los agricultores.

En los montes de Murcia se puede observar que mucha semilla no completa la granazon; pero esto, puede ser efecto de muchas causas: no obstante, el Sr. Mercadal, que tiene hechos varios experimentos sobre el particular en las islas Baleares (Mahon,) afirma que desde que se introdujo este medio de propagacion del esparto, todos los años ha hecho plantel de las semillas que recoge de todas las atochas que ya la dan, y que calcula en veinte mil piés de área la que ocupa el plantel del esparto que habrá disponible este año para ser trasplantado en Noviembre ó Diciembre.

Es, pues, conocido el procedimiento más eficaz para obtener la reproduccion del esparto, y no dudamos que dada la carestía con que se obtiene esta primera materia, cuya planta tan pingües riquezas está produciendo en algunas provincias, será motivo suficiente para que los agricultores españoles se dediquen á plantar los montes y demas terrenos utilizables, ya que la planta se da espontáneamente en cualquier terreno, y no tiene el labrador más trabajo que cuidar de ella hasta que haya echado raíces en la tierra.

Para terminar estos ligeros apuntes debemos manifestar, como consejo á los que poseen montes de esparto, que en vez de quemar la atocha vieja que dá poco producto, es más conveniente dividirla ó mondarla con el azadon, teniendo cuidado de cubrirla despues con una ligerísima capa de tierra, pues además de los peligros que pueden sobrevenir al incinerar los montes, se tiene la desventaja de que el fuego se propaga tambien á las atochas buenas, y que unas y otras no están exentas de que éste deje de quemar las raíces, inutilizando la planta por completo.

Cuando se hace una cogida anual de esparto suele practicarse en el mes de Agosto ó Setiembre; pero si se hacen dos recolecciones, hay necesidad de ir con mucho cuidado en la de Fe-

brero, para no maltratar la planta, estando próxima su florescencia, que tiene lugar en los meses de Abril y Mayo. (Extracto de «La Agricultura Valenciana.»)

### Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 2 de Mayo de 1876.

Mientras el ministro de la Gobernacion desenmascaraba ayer tarde en la tercera seccion del Congreso á los que con pretexto de estudiar los presupuestos y hacer algunas observaciones acerca de ellos querian formar el centro parlamentario y disgregar de la mayoría á algunos otros diputados, en el salon de sesiones ocurría otro incidente que amenazaba tambien separar de la mayoría á algunos otros diputados.

El Sr. Pidal aprovechando una alusion que le habia hecho el diputado Sr. Leon y Castillo trató tan duramente á los moderados que forman parte de la conciliacion que fué preciso al conde de Toreno usar de la palabra y declarar que el antiguo partido moderado estaba muerto.

Los que no quieren renunciar á la bandera de este bando político aunque la hayan plegado para entrar en la conciliacion, se dieron por ofendidos y el conde de Xiquena citó anoche para una reunion que se ha verificado hoy en el Congreso. En ella se ha discutido si debieran aprobarse ó no las frases del ministro de Fomento acerca de la defuncion del partido moderado, acordándose declararlo vivo y que en este sentido haga mañana una declaracion el Sr. D. Fernando Alvarez al defender en la sesion su enmienda al artículo 11 constitucional.

Este incidente no tendrá consecuencias algunas por ahora, visto el corto número de diputados moderados que se ha reunido hoy, pero el marqués de la Vega de Armijo y los interesados en formar el centro parlamentario, no desisten de su proyecto y provocaran una reunion mañana por la noche con objeto de tratar de los presupuestos; para prevenir su intento el ministro de la Gobernacion ha citado hoy con objeto

de que acudan esta noche á su despacho gran número de diputados de la mayoría á quienes sin duda alguna aconsejará que no asistan á la reunion de mañana por la noche.

Ayer tarde se verificó la primera conferencia de los comisionados vascongados con el presidente del consejo de ministros quien desde luego les manifestó que de la aplicacion de las contribuciones generales y de las quintas á las citadas provincias no habia nada que hablar ni discutir, pues el Gobierno estaba resuelto á proponer á las Cortes segun habia ofrecido el establecimiento de la unidad constitucional; que el Sr. Cánovas del Castillo especificó los demás asuntos de que á su juicio debian ocuparse los comisionados para emitir opinion que el Gobierno apreciaria cumpliéndose asi lo dispuesto en la ley de 1839. Los comisionados quisieron ganar tiempo diciendo que no tenian instrucciones terminantes para dilucidar algunos de los puntos propuestos por el presidente del Consejo, pero el Sr. Cánovas del Castillo solo les dió de plazo hasta el Domingo próximo, en el cual se verificará la conferencia definitiva, pues el Gobierno está resuelto á llevar este asunto cuanto antes á las Cortes á fin de que quede resuelto antes de que termine la actual legislatura.

Los senadores y diputados vascongados harán causa comun con los comisionados por aquellas provincias á fin de salvar en cuanto les sea posible las esenciones que no afectan á la unidad constitucional.

L. N.

Consecuentes con cuanto hemos dicho respecto del vivísimo interés que nos inspira siempre el adelantamiento moral y material de la provincia de Almería, nos ha sido muy grato leer, y nos es tambien no menos grato copiar, las siguientes líneas que publicó anoche «La Correspondencia»: «A petición de los diputados de la provincia de Almería, esforzada por activas gestiones de los Sres. Toro y Moya y Gonzalez Vazquez, se ha mandado sacar á subasta el trozo 4.º de la carretera de Ugijar á Adra por Ber-

la, y se espera que en breve tenga igual suerte el 5.º»

Felicitemos á aquellos señores diputados por sus gestiones y por el buen resultado de las mismas.

## CONGRESO.

Sesion del dia 1.º de Mayo de 1876

Hé aquí el ruidoso incidente promovido en la expresada sesion.

El Sr. Pidal y Mon. Para una alusion habla de ser descendiente de un hombre que sostuvo la unidad católica enfrente de las influencias extranjeras; califica de robo sacrilego y despojo la desamortizacion. De ese partido moderado vengo. No sé si existe por que se le hace una guerra de exterminio. (Al terminar sus frases con el apasionamiento que siempre lo hace habla de los que han vendido su primogenitura por un plato de lentejas. El Sr. Jove y Hevia se vuelve á él y le dice: ¿Que frases son esas?

El Sr. Pidal. Recójalas S. S. ó quien quiera que yo discutiré esto

El señor ministro de Fomento. El qué lleva un apellido como el mio tendrá bastante fuerza para honrarle. No puedo creer que S. S. haya pronunciado ciertas frases con la intencion que pudiera suponerse.

El Sr. Leon y Castillo. ¿Ha muerto el partido moderado?

El conde de Toreno. Si.

El Sr. Pidal. ¿Cree S. S. que sus doctrinas de hoy responden á sus antecedentes? (Una voz. Eso es ridiculo.)

El Sr. Moyano. Dicen que somos pocos; puede que no seamos mas que dos, pero con dos ruedas anda el carro. Yo afirmo que el partido moderado está vivo, muy vivo. No quiero agriar la cuestion. Tengo la seguridad, dice á los moderados, de que volvereis donde yo me halle y será muy pronto.

El ministro de Fomento. Desde poco despues de la revolucion he sostenido que habian muerto los antiguos partidos.

El Sr. Cadenal. Siempre he sido y soy moderado. No comprendo pues ciertas acusaciones.

El Sr. Moyano. Desgracia es que siempre me encuentre en la oposicion al contrario que otros que son siempre ministeriales. Yo he creido servir á mi patria y á mi partido siempre y lo único que es de sentir es que me haya equivocado.

(Queda, pues terminado el incidente. Desde que comenzó se han vis-

to cuajado el salon y todos los bancos de señores diputados. En el azul se ven á todos los ministros excepto el de Hacienda. Las tribunas todas se ven llenas de espectadores. Terminado el incidente sin que surgiera el conflicto que se esperaba, los diputados y asistentes á las tribunas comenzaron á salir quedando pocos en sus bancos.)

Las últimas noticias telegráficas de Cuba que publica «El Cronista» de Nueva-York llegado hoy á Madrid, son las siguientes;

«Habana 16 de Abril.—Los voluntarios de la Habana dejarán de hacer el servicio de campaña de aquí en adelante, por no creerse necesario que lo desempeñen por mas tiempo.

Habana 17 de Abril.—Dice «La Aurora» de Matanzas que en la noche del 10 del corriente unos 200 insurrectos, al mando de Cecilio Gonzalez, cruzaron la Ciénaga de Zapata, desde la jurisdiccion de Cienfuegos, y penetraron en la de Alacranes, entre los ingenios Zapata y Mateo Alonso, situados á unas 25 millas al Sur de Matanzas. Las tropas encontraron á los rebeldes en las inmediaciones del ingenio Mateo Alonso, causándoles cuatro muertos, y les obligaron á emprender la fuga.

El teniente gobernador de Matanzas reunió los voluntarios, los cuales, despues de haber practicado un reconocimiento en el ingenio de Mateo Alonso y el de los Cocodrilos, se dirigieron al de las Cañas, de donde regresaron el 13 del actual.

La sequía es general en la isla, y causa muchos daños á las cosechas. La del tabaco en Vuelta Abajo se encuentra en malas condiciones.»

## NOTICIAS GENERALES.

Segun un periódico portugués, el «Journal da Noite» se ha casado por tercera vez en Paris Mad. Ratazzi.

Parece que en Nueva-York se va á publicar otro periódico español además de «El Cronista», y segun este último, la anunciada publicacion puede perjudicar á la unidad de sentimiento nacional que por espacio de tantos años viene sosteniendo en América el colega neo-yorquino.

Se hallan presos algunos individuos de los que en Valencia formaban la Sociedad de comerciantes estafadores, para cuyo descubrimiento fué necesario que un particular se ingiriese entre ellos con el carácter de socio. La Sociedad, que se ramificaba á otras ciudades, ha realizado importantes estafas, y se cree que una de las fraudulentas quiebras

efectuadas por ella ascendió á 30.000 duros.

Segun la opinion que domina en la comision de presupuestos, dice «El Parlamento» á los militares se les hará el descuento en los mismos términos que á los empleados del orden civil.

Hasido concedido el título de ciudad á la villa de Cuevas de Vera, gracias á las gestiones del diputado del distrito D. Juan Garcia Lopez.

La Patti ha sido contratada por el director del teatro Italiano de Paris para dar 25 representaciones, á 5.000 francos cada una, el próximo invierno.

Ha llegado á Madrid, procedente de Sevilla el ingeniero Sr. Trias, despues de haber entregado en la jefatura de division de los ferro-carriles de aquella provincia, el proyecto del ferro-carril de Linares á Almeria Hace algunos dias anunciamos que el viaje del Sr. Trias á Sevilla tenia por objeto la entrega de aquel trabajo, ejecutando por tan distinguido ingeniero.

El Ayuntamiento de Madrid ha acordado comprar grandes cantidades de trigo y almacenarle, con el laudable objeto de hacer pan y venderlo á las clases menesterosas al precio de su costo, si desgraciadamente este artículo de primera necesidad para la vida tomase en el mercado más valor que el que hoy tiene.

Nos parece una medida sumamente previsora, y que habla muy alto en favor del celo y del interés nunca desmentido con que el señor alcalde primero mira siempre todo lo que redunde en obsequio del vecindario de la corte.

## TELEGRAMAS.

Roma 1.º

Carecen por completo de fundamentos los rumores de que se hacen eco algunos periódicos extranjeros sobre el mal estado de la salud del Papa.

Su Santidad sigue perfectamente bien.

Lóndres 1.º

Cámara de los Comunes.—El ministro Sr Bourke dice que han mediado negociaciones con España sobre el apresamiento del vapor «Octavia»; que la tripulacion de este buque ha sido puesta en libertad, y que se ha acordado lo mismo respecto al capitán.

Añade que el barco continúa en poder de las autoridades españolas y que siguen las negociaciones.

Paris 1.º

En el próximo juéves habrá un gran banquete en casa del mariscal MacMahon Entre los invitados se hallan la reina Isabel, el duque de Montpensier, el marqués de Molins y otros embajadores.

En el departamento de Cher ha sido elegido diputado el Sr. Roller, republicano.

Versalles 1.º

Es de todo punto falso el rumor de que se hacen eco algunos periódicos extranjeros de que el gobierno francés ha

propuesto la celebracion de un Congreso europeo para resolver los asuntos de Oriente.

## GACETILLAS.

**Subasta**—Aprobado por Real Orden de 12 de Abril último, el presupuesto de las obras que han de verificarse de carpinteria en el local que ocupa el archivo de la Seccion de Fomento de esta provincia, cuyo presupuesto asciende á cuatro,cientas noventa y cinco pesetas veinte y cinco céntimos, se ha señalado el dia 31 del mes actual en el despacho del Gobernador á la una de su tarde para la adjudicacion en pública subasta de las espresadas obras.

La subasta se celebrará en los términos prevenidos por la Instruccion de 18 de Marzo de 1852, hallándose de manifiesto en la Seccion de Fomento para conocimiento del público el presupuesto detallado y pliego de condiciones.

Las proposiciones se presentarán en pliegos, cerrados arreglándose exactamente para ello al modelo que á continuacion se inserta, y la cantidad que ha de consignarse previamente como garantía para tomar parte en la subasta será el 5 por 100 del importe total del presupuesto, debiendo acompañarse á cada pliego el documento que acredite haberlo realizado segun está prevenido.

En el caso que resultasen dos ó mas proposiciones iguales para las espresadas obras, se celebrará en el acto únicamente entre sus autores, una segunda licitacion abierta en los términos prevenidos en la citada Instruccion, fijándose la primera puja por lo menos en 10 pesetas, quedando las demás á voluntad de los interesados, con tal que no baje de 5 pesetas.

*Modelo de proposicion.*

D. N. N. vecino de... enterado del anuncio publicado por el Gobierno de la provincia de Almeria con fecha 2 del mes actual, y de los requisitos y condiciones que se exigen para la adjudicacion en pública subasta, de las obras de carpinteria que han de construirse en el archivo de la Seccion de Fomento, se comprometo á tomarlas á su cargo con sujecion á los espesados requisitos y condiciones, por la cantidad de...

(Aqui la proposicion que se haga, admitiendo ó mejorando lisa y llanamente el tipo fijado; pero advirtiéndole que será desechada toda propuesta en que no se exprese determinadamente la cantidad en pesetas y céntimos escrita en letra por la que se compromete el proponente á la ejecucion de las obras.)

(Fecha y firma del proponente)

**Cuento.**

Dicen que dos se casaron, Y que la noche de boda, En quietud la casa toda, Sus defectos confesaron

El dijo:—«Ya no ha de haber Secretos impertinentes; Postizos tengo los dientes; Paciencia, «sois mi mujer.»

Ella, quitando el tocado, La peluca a un lado echó, Y en calabaza quedó, Como un guijarro pelado.

Diciendo: «Perdon os pido Postizo tengo el cabello; Ya no hay que pensar en ello: Paciencia, «sois mi marido.»  
**Vacante.**—Se halla así el estanco del pueblo de Tabernas en esta Provincia Las personas á quienes pueda convenir solicitarlo, presentarán sus licencias y hojas de servicios en esta Administración económica.

**Subasta.**—El día 6 de Junio próximo venidero y hora de las doce de su mañana, tendrá lugar en la casa Ayuntamiento de la villa de Canjajar, subasta pública para la venta del esparto que produzcan los montes de dicha villa en el presente año, cuyo esparto calculado en 1500 quintales métricos, solo se consideran sobrantes 400 y los restantes 1100 el arrendatario los ha de entregar al Ayuntamiento, en la forma que marca el pliego de condiciones económico administrativas, con destino al uso y consumo de los vecinos.

Servirá como tipo de tasación para los 400 quintales métricos sobrantes del uso y consumo vecinal, la cantidad de 1900 pesetas; el arrendatario deberá verificar todas las operaciones de arranque y extracción dentro del término de 60 días para el monte sierra de Gador y 40 para el de Nieves y Ramblas, contados según espresa la 12 condición del pliego de generales inserto en los Boletines oficiales de 29 de Febrero y 1 y 2 Marzo últimos, y tanto en el acto de la subasta como en las demás operaciones sucesivas, ha de observarse el citado pliego de condiciones generales y el de económicos-administrativas, redactado por el Ayuntamiento.

**Comunicado.**—Los periódicos de Málaga publican el comunicado que les ha remitido la Dirección del ferrocarril, dando explicaciones sobre los tristes sucesos ocurridos en la línea férrea en el corto espacio de diez y nueve días. Como nuestros lectores comprenderán, la compañía trata de eludir toda responsabilidad en los tres siniestros ocurridos, manifestando que las condiciones de la vía nada dejan que desear. Todos los periódicos citados, excepto uno, juzgan con poca benevolencia el comunicado á que nos referimos.

**Lluvia.**—Desde las 9 de la noche del Jueves hasta las ocho de la mañana

de ayer Viernes no ha cesado de caer la lluvia, que ha producido la salida del río y las ramblas del Obispo y de Belen. Con este motivo fueron muchas las personas que acudieron al Fielato de la Vega á presenciar la riada, que tememos pueda reproducirse, pues el cielo sigue encapotado y amenazándonos con transformarnos en ranas.

**Q. S. G. H.**—La primavera no ha mejorado el estado de la salud pública, pues no pasa día sin que tengamos que consignar nuevas noticias de la desaparición de personas de cierto viso en la sociedad.

Tócanos hoy el triste deber de participar á nuestros lectores el fallecimiento del Sr. D. Atanasio Magallanes y Corchado, Gefe de la Delegación del Banco de España en esta capital, apreciable funcionario que en el corto tiempo que ha vivido entre nosotros se había conquistado generales simpatías.

Ayer se celebraron solemnes exequias por su alma en la Iglesia parroquial de San Pedro, á cuyo acto acudió una numerosa y escogida concurrencia.

Dios le habrá concedido la paz de los justos y nosotros rogamos dé á su familia la fortaleza necesaria para sufrir con resignación el terrible pesar que la abruma.

**Una plaga.**—Este año, como en igual mes de los anteriores, pulula por todas las calles de la capital un enjambre de chiquillos pidiendo el consabido «cuartito» para la Maya. Pase por lo venerando de la costumbre que no se eviten en absoluto esos desahogos de la caterva infantil, pero ¡por todos los clavos de Cristo! aconsejen los padres á los tiernos pimpollos no sean machacas ni tercios, pues hay cohorte de adolescentes que abusan de la paciencia del mísero transeunte. Por supuesto que en estas tardes se suelen ver por esos barrios algunas podigüeñas que pudieran sin dificultad ejercer todos los tributos que impone el santo vínculo del matrimonio.

Pedir tanto es un exceso Y causa disgustos hartos; Daré á algunas los dos cuartos pero que me den un beso.

**Casino Almeriense.**—El dueño de dicho Casino, situado en la Plaza de Santo Domingo, siempre consecuente á las muchas deferencias que sus numero-

sos parroquianos le guardan, y procurando siempre halagar al público en general, ha conseguido, que desde el Domingo 7 del corriente se hagan mas amenos los espectáculos que se vienen presentando en este círculo: para lo cual, habrá una modificación en los cantos y bailes, variando y aumentando el personal, contando entre otros artistas, con dos parejas de baile, las señoritas Matilde Guerrero y Mariquita Piteri, Rafael y el simpático Miguel, cuya dirección le está encomendada á D. Francisco Fernandez, del que tan buenos recuerdos se tienen en sus vistosos cuadros bailables, y de cuyas tareas le han tenido alejado desgracias de familia.

**En el cabildo que celebrará** hoy el Excmo. Ayuntamiento se presentará por el señor teniente de Alcalde D. José Gonzalez para su aprobación los reglamentos por los cuales, han de regirse los dependientes de dicho Municipio, así como el de carruajes de alquiler.

**Fábula.**  
 En una villa de la mar cercana vivia pesarosa cierta anciana, sin duda por temor de que, aun en vida, vería de la noche á la mañana su hacienda á mano ajena mal vendida. Fundábase la pobre en que sus hijos solamente en gastar eran prolijos y armaban siempre sin igual contienda por tener á su cargo los cortijos y á sus antojos manejar la hacienda.

Cortar quiso la anciana ese disgusto que siempre el pecho de una madre amarga, y así les dijo con semblante adusto: «pues tantas riñas evitar es justo, de la hacienda desde hoy Ramon se encarga.»

El hermano menor, llamado Antonio, con tal motivo dábale al demonio, y un día y otro día conspiraba por ver si de algun modo, al fin, lograba desbancar á su hermano.—«Es un bolorio,» (nio, sin cesar á su madre repetía: no entiende de negocios ni una jota; él culpable á Ramon de todo hacia, y es evidente, con rencor decía, que va á sobrevenir la bancarrota.»

Si un año se perdía la cosecha, exclamaba así Antonio: «¡si es cosa hecha!»

si los frios mataban el viñedo, «¡la culpa es de Ramon!» me importa un bledo.

Así la madre, poco satisfecha nunca término hallaba á sus enojos, y, ocultando el dolor dentro del alma, nunca cesaban de llorar sus ojos, nunca podia conseguir la calma.

Al fin se resolvió á cambiar de acuerdo y le dijo á su Antonio:—«No eres lerdo; encárgate mañana de la hacienda, á ver si logro así que no se venda, y la fortuna y la salud no pierdo.»

¡En mal hora pensó tal desatino!... pues tan contrario á Antonio fué el desatino, (tino, que en un año que lleva hasta la fecha de cuidar de la hacienda, la cosecha nunca tan mala y tan torcida vino.

¿A qué español la fabulilla extraña? ¿no vemos lo que pasa hoy en España? «Los que ayer gobernaban mal lo hicieron.»

Esto los que gobiernan nos dijeron; y, desde que las riendas del Estado á su cargo, lectores, han tomado, todo á su paso, sin querer, se agosta: no quedan de la hacienda más que restos; notables y langosta. y otra cosa mejor: LOS PRESUPUESTOS.

**Ungüento y Píldoras Holloway.**—Preparaciones infalibles.— En todos los casos de irritación del cutis, llagas, úlceras, quemaduras ó incremento escrofuloso de las glándulas, el Ungüento Holloway forma un medio fácil y rápido para curar el mal. El posee una eficacia especial para mitigar las inflamaciones, remover toda clase de entorpecimiento, refrigerar la sangre acalorada, y corregir los humores impuros. Al paso que el Ungüento ejerce esta acción local, las Píldoras Holloway, usadas simultáneamente, mejora notablemente la condición general del cuerpo y hacen que las curas sean completas y permanentes. Por medio de la influencia general de estos remedios potentes el niño débil adquiere una robustez duradera.

**Esta noche tendrá lugar en el** Café Suizo el concierto de costumbre bajo la dirección de D. Laureano Campra; constará de variadas y escogidas piezas que han de agradar á los favorecedores del establecimiento.

# DIARIO DE ALMERIA.

## Santo del día.

Sábado.—S. Juan Anteportam, San. o. Sol á las 6:54 de la mañana. Anese á las 5:35 tarde.

## Efemérides.

1876.—Nace Coke, célebre agricultor inglés.

**EL MEDIODIA.**—Compañía de seguros contra incendios, asegura á dos pesetas por cada veinte mil reales las casas de habitación de Almería y su provincia.

La sub-dirección calle de Trajano 3, ó en la redacción de este periódico.

Tiene tarifas especiales para todos los riesgos.

Cuenta con 10.000,000 de capital social y no extiende sus operaciones mas que á Andalucía y Extremadura.

## CUERPO NACIONAL DE INGENIEROS

Relación de las operaciones facultativas que se practicarán por esta dependencia en los términos y periodos que se expresan á continuación.

Del 3 al 10 de Mayo.

Demarcación. núm. 8545 La Buena tarde, paraje Barranco de la Mula, término, Nijar, interesado don José Alonso García, vecindad Nijar.

Idem núm. 8550, Las Cinco Familias paraje Cañada del Celejo, término idem interesado D. Francisco García García, vecindad idem.

Idem núm. 8550. La Union de seis, paraje Barranco del Celejo, término idem interesado don Antonio Fuentes Gimenez, vecindad Almería.

Levantamiento de plano. Núm. 8457

Demasia al Sultan, paraje Cerro de San Amaro, término idem, interesado don Antonio Martinez Perez, vecindad Nijar. Idem de idem. núm. 3846 idem al id. paraje idem de idem, término idem, interesado el mismo, vecindad id.

## CATALOGO

de libros de Medicina en venta.

- Patología interna, Moneset, 3 tomos.
- Obstetricia, Caseaux, 2 id.
- Formulario de Bouchardat, 1 id.
- Clínica médica, Trousseau, 4 id.
- Enfermedades de ojos, Torres, 1 id.
- Materia médica, Trousseau, 4 id.
- Relliert, Barth, de niños, 3 id.
- Fisiología humana, Belard, 1 id.
- Anatomía quirúrgica, Creus, 1 id.
- Enfermedades de mugeres, Ecanzoni.

Higiene pública y privada, Montlau. Arte de recetar, Trousseau. Medicina operatoria, Chalgarque. Anatomía descriptiva, 1 id. Se venden tambien dos relojes nno de pared y otro de bolsillo. Se encuentran de venta en la calle del Emir, núm. 20.

## CAFE SUIZO.

En este acreditado Establecimiento se ha recibido un estenso y variado surtido, en vinos y licores, que se espended á precios módicos, entre los cuales se encuentran el renombrado licor de S. Daniel, Aceite higiénico, Elisir aromático, Monserratina, Benedictino y cuantas clases de licores se conocen. En vinos de

champán hay diferentes marcas, desde 24 reales, hasta 80 botella.

En Jerez, manzanilla, Pedro Gimenez, Malaga y moscatel, hay diferentes clases y se espended por botellas y al por mayor.

Tambien se ha recibido un variado surtido en latas de Salmon ingles, ostras, sardinas de Nantes, pimier, los morrones, salsa fina de Tomate, Trufas y las legítimas latas de Leche cocentrada.

Infinidad de frutas al jugo y al aguardiente.—Latas de una y media libra de Te; superior.—Latas grandes de frutas de américa en Piñas, guayaba, Zapote, Plátanos y un estenso surtido de jaleas de américa, en cajas de una libra, media y cuarteron.

Todos estos géneros se espended á precios reducidos.

## ARRENDAMIENTOS

Se alquilan unos magníficos bajos independientes y de nueva construcción. En la imprenta de este periódico informarán.

## A LOS PARRALEROS

En la mina Segundo Cordonazo situada en las balsas de Gador, se vende Azufre nativo á los precios siguientes: De una arroba á 20 á 8 rs.—De 21 á 40 á 7 rs. y de 41 en adelante á 6 id.

## CARRUAJES DE ALQUILER.

Se alquilan cómodos y elegantes carruajes, tirados por magníficos troncos de caballos, recibiendo

aviso á todas horas del día y de la noche en la calle de Trajano, núm. 3.

## EL AGUILA FRANCESA

Camisería y Bazar

## RICARDO LA-GASCA.

Magnífico surtido en corbatas desde 4 rs. hasta 30. Cuellos y puños desde 1 hasta 5. Pecheras hilo desde 6 á 100. Pañuelos hilo blancos y cenefas desde 2 á 14. Camisas blancas y color desde 4 á 100. Calzoncillos hilo desde 8 á 40. Carteras de bolsillo de viaje, maletas, mundos, cofres, sacos de noche, sombrereras, polainas, morrales de caza; bolsas de municiones, frascos para pólvora, porta licores, fundas de pistola, Capilleria, batidores, petacas y fosforeras, gemelos, imperdibles, gorras, paraguas, quitasoles, especialidad en telas para camisas. Tejidos del reino y Etranjeros en todas clases. Mas, hilos, sedas, torzales, agujas y piezas sueltas. Recompocion de toda clase de máquinas por difíciles que estas sean. Aceites para las mismas. Se confeccionan camisas al último figurin desde 6 rs. hasta lo mejor y en esta semana se espera el especial surtido de petacas y fosforeras de piel de Rusia, con infinidad de mas artículos difíciles de enumerar.

# DIARIO DE AVISOS.

## SALUD PERFECTA SIN MEDICINA

Establecida con la deliciosa harina de la salud  
**REVALENTA ARABIGA**

A LOS NERVIOS, PULMONES, RÍÑONES,  
 HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,  
 ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE.  
 25 AÑOS DEL MEJOR ÉXITO. 75.000 CURACIONES ANUALES.  
 DU BARRY Y C<sup>IA</sup>. 1 CALLE DE VALVERDE MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, detreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitations, diarreas, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo; dolores, agriese, calambres, espasmos e inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consunción) herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesía, reumatismo, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre más que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la facultad de Medicina y Cirugía, catedrático de la Universidad libre de Córdoba, Médico de su Benef. prov. y del ferro-carril de Mérida a Sevilla, etc.—Certifico: que con el uso de la revalenta Arábica he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amelia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonzo, joven de 20 años, que sufre meses hace una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873.—Dr. MANUEL SAENZ DE TEJADA.

Cura núm. 68,471. Prunetto (prés-Mondovi), 26 de Octubre de 1866.  
 Muy señor mío: Puedo asegurarle que después de hacer uso de la maravillosa Revalenta du Barry, es decir, hace dos años, experimento ningún achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Peasumiendo: me siento rejuvenecido; predico, confieso, visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaqueen.—Autrizo á Vd. para que dé á esta declaración toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

PEDRO CASTELLI, Bachiller en teología, y cura párroco de Prunetto—(Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 78,421—Hérpes.—Valencia 14 de setiembre de 1873.—Una amiga mía padecía hérpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arábica.—JUAN BATILORI, fábrica de pastas, plaza de Santa Catalina, 7.

Cura núm. 48,614.—La señora marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, descaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de octubre de 1867.

Muy señores míos: Tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme todavía treinta kilogramos más, cuyo importe representa la libranza adjunta.

FERRIN DE LA HITOLES, al Vice-Consulato de Francia.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mío: Aquejado de una parálisis que me había privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de su preciosa Revalenta, desechando todo otro tratamiento de curación. Trascorridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. LACAN PERE.

Cura núm. 25,270. Señor Robert de una consunción pulmonar con tos, vómitos y refimimiento de 25 años.

Cura núm. 78,364, del señor y de la señora Leger, de enfermedad de hígado, diarrea; tumor y vómitos.

Cura número 62, 476, del señor Cura Comparet, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, y debilidad general.

Precios en cajas de hoja de lata de 1/2 libra 1 2rs.; 1 libra 20 rs., 2 libras 34 rs.; de 5 libras 80 rs.; 12 libras 170 rs.; 24 libras 300 rs.

Los Bizcochos de Revalenta, que pueden comerse en cualquier tiempo, mojados en té, café, chocolate, leche, etc., se venden en cajas á 20 rs. y 34 rs.

La Revalenta al Chocolate produce el apetito, buenas digestiones, sueño, energía y vigor á todas las personas y á los niños por débiles que se encuentren, alienta diez veces más que el chocolate ordinario.

En pasta para seis tazas, 7 rs. 12 tazas, 12 rv.; de 24 tazas, 20 rv.  
 Du Barry y Compañía, Calle de Valverde, 1, Madrid.

Depósitos en Almería: D. Antonio Vivas, Fermaeútico.  
 D. Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, Real 47.  
 D. Francisco Somohano, Confitería Sevillana.

## PÍLDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



### PÍLDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es más eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 532, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.



## OPRESIONES ASTHMES NEURALGIAS CATARROS

(ASMAS) aspirando el humo penetra en el pecho, calma el sistema nervioso, facilita la expectoracion y favorece las funciones respiratorias.  
 PARIS, J. ESPIC, 128, RUE ST-LAZARE. Escribir esta firma en cada cigarillo Madrid, la Agencia Espanola, Sordo, 31, sirve los pedidos.

En Almería, Gomez Talavera.

## CONSUMO DOMESTICO

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del pais efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, tan benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, les hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los témezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacen de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor más exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Basta decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los témezclados, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con satisfacs de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de ard poco macion.

M. S.

### GRANDE ÉXITO EN PARIS!

## VELOUTINE CHLES FAY

POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO IMPALPABLE, INVISIBLE Y ADHESIVO

Es el más fresco y transparente.—6 fr. la caja completa con bote en Paris, España, 32 rs.—INVENTOR Charles FAY, parfumeur, 9, rue de la Paix, PARIS.  
 En cada caja hay una noticia sobre el uso de la VELOUTINE.  
 La Agencia franco-española, 34, calle del Sordo en Madrid, sirve los pedidos.

En Almería G. Iribarne y G. Abad.

### AVISO IMPORTANTE.

A los Señores médicos, al clero, los dentistas, los maestros, y otras personas que desearan obtener el diploma de doctor ó de licenciado de una Universidad extranjera.—Dirigirse con carta certificada á Medicus, 13, Plaza del Rey, Jersey. (Inglaterra)

### Enfermedad Secretada

## CH. ALBERT

CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empeines, vicios de la sangre, debilidad.  
 BOLOS DE ARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color palido.  
 Deposito en todas las farmacias y instruccion gratis. Paris, rue Montorgueil, 19.

En Almería Gomez Talavera.